

 Fecha:
 24-05-2024
 Pág. :
 8
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 701,5
 Lectoría:
 33.709

 Supl. :
 La Segunda
 VPE:
 \$1.558.069
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: Mantener o caer poco: La lucha PS por sortear el fantasma de La Moneda en las municipales

Partido se conforma con defender sus 38 alcaldes y 290 concejales

Mantener o caer poco: La lucha PS por sortear el fantasma de La Moneda en las municipales

Ante la dispersión y el costo electoral de estar en un gobierno con bajo apoyo, se anticipa una baja. Así, preparan defensa de comunas clave y disputa con FA-PC por ser la lista más votada del oficialismo.

Por Alex von Baer

Creo que va a resultar bien, no sé por qué tendría que ser un mal resultado el nuestro". Así contestó el lunes la presidenta del DS. Paulina Voda.

la presidenta del PS, Paulina Vodanovic, al referirse al rendimiento que pueda tener su lista de concejales con el PPD y la DC, volviendo con sus socios históricos después de haber pactado con el FA y el PC en constituyentes 2023. Pasados 2 años de gobierno, y con el fantasma de los costos electorales que puedan pagar los socialistas al ingresar al gobierno del Presidente Boric, en el PS hay expectativas por cómo resulte esa medición por la hegemonía de la izquierda frente a la lista de comunistas y frenteamplistas, así como por el resultado en alcaldes.

Hoy, el PS cuenta a 38 alcaldes, entre militantes y afines, más que el FA y PC juntos. Y para octubre, las apuestas son cautas: obtener 40 o más sería "un resultado bueno", llegar a 35 (merma de solo 10%) sería "razonable", y menos de 30 sería "malo", afirma un miembro de la directiva, en base a los análisis del equipo electoral. "El objetivo es defender lo que tenemos, más que crecer", repiten en el PS. Dos influyentes líderes socialistas explican que eso es lo razonable, considerando el "efecto adverso" de estar ligados a un gobierno con 28% de aprobación, y que sigue marcado por déficits de gestión.

Consultado, el vicepresidente PS y encargado electoral Eduardo Bermúdez afirma: "El PS no debiera tener un mal resultado municipal, más allá de las condiciones un poco complejas, la economía y que hay una evaluación no tan alta del Gobierno. Pero al PS la gente lo valora como un partido responsable y que hace un gran aporte a la gestión, el desempeño de sus autoridades no ha sido malo. Con esos parámetros, debiéramos tener un buen resultado, mantener entre 30-40 alcaldes, 280-300 concejales y al menos 4 gobernadores. No veo riesgo de desfonde".

Otros, mientras, apuntan a que la evaluación del Gobierno solo influye en comunas más mediáticas como Santiago, Ñuñoa o Viña. "Esperamos que no haya un costo. En los municipios, especialmente en regiones, la opinión tiende a centrarse más en la gestión del alcalde que la del Gobierno", asegura el senador y vicepre-



Carina Delfino, alcaldesa de



sidente PS **Alfonso de Urresti**, quien cree

que "incrementarán su fuerza".

Sea o no la administración Boric un lastre, 5 dirigentes PS dicen fuera de micrófono estar conscientes de que "algo bajarán", también por una caída general producto de que la dispersión e irrupción de nuevas fuerzas como Republicanos hará que la torta se reparta entre más actores —los de Kast afectan más a Chile Vamos,



pero también a la izquierda en zonas populares, calculan—, y porque el éxito de la izquierda en 2021 se explicó por una debacle de la derecha, de la que se repondría.

Con el pronóstico coinciden expertos electorales. "En las últimas 6 municipales las fuerzas que gobiernan viven un retroceso, es imposible de evitar. El desafío hoy es reducirlo al mínimo y evitar el descalabro. En alcaldes le será diffícil al PS elegir un número similar, sería su máximo logro. Es previsible algún grado de pérdida", explica el exdiputado Pepe Auth, mientras que el cientista político Mauricio Morales añade: "El PS no debiese salir tan dañado como sus socios. Deberá pagar algunos costos de su importante presencia en el gabinete junto con el Socialismo De-

38

alcaldes tiene hoy el PS. El FA sacó 11 en 2021, y el PC 6.

273

concejales PS se eligieron en 2021, con 8,64% de los votos.

5

gobernadores de 16 tiene el PS, el partido con más regiones.

mocrático (SD), prácticamente lideran el Gobierno. Es esperable una merma".

Los bastiones a retener

Una vara clave es si el PS logra mantener comunas de alta población: Quinta Normal (Karina Delfino), San Bernardo (afirman que Christopher White marca bien en encuestas, pese a una orden de detención por juicios laborales del municipio, y un millonario déficit), Puerto Montt (competirá el exsenador Rabindranath Quinteros) y Rancagua, aunque esta la dan por perdida tras la formalización de su alcalde Juan Ramón Godoy.

"El problema para el PS se suscitaría de perder esas comunas grandes. Lo importante, más que el número (de alcaldes), es la porción de población gobernada comparando 2021 con 2024", explica Morales, cifra que en el PS hoy calculan en cerca de 2 millones de personas. También ven relevante mantener Coquimbo (Alí Manouchehri), El Bosque (Manuel Zúñiga), Pedro Aguirre Cerda (Luis Astudillo), Copiapó (Marcos López); y para compensar pérdidas, ganar La Granja.

¿Es posible una debacle? Ningún socialista lo ve en sus cálculos, aunque algunos serían más pesimistas: varios indican



Pág.: 9 Fecha: 24-05-2024 Tiraje: 11.692 Cm2: 317,5 VPE: \$ 705.161 Medio: La Segunda Lectoría: 33.709 La Segunda Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Mantener o caer poco: La lucha PS por sortear el fantasma de La Moneda en las municipales



En alcaldes, es previsible un grado de pérdida del PS". Pepe Auth Exdiputado



No saldrá tan dañado, pero pagará algunos costos". Mauricio Morales Cientista Político

El PS no debiera

más allá de una

Eduardo Bermúdez,

vicepresidente PS

evaluación no tan

alta del Gobierno".

tener mal resultado,



El PS va a estar liderando un ecosistema dañado". Alberto Mayol Sociólogo

ahí al secretario general Camilo Escalona, pero el miércoles este apuntó más alto que Bermúdez, y habló de más de 40 alcaldes y subir de 50 como "un éxito"

En concejales, mientras, el PS eligió en 2021 a 273 de ellos (el 12% del total país), tras obtener el 8,6% de los votos. Con algunos fichajes posteriores, hoy cuentan con 290 ediles, por lo que aspiran a lograr 280, y estar cerca de su porcentaje de votos 2021, para consolidar su peso para negociar listas parlamentarias. "En concejales les será igualmente difícil", previene Auth, apuntando a que aunque los votos 2021 de los 3 partidos de la lista suman 25,7% (DC 10,5% y PPD 6,6%), ello fue llevando todos un mayor número de candidatos que los que podrán ahora. "Entonces, difícilmente la lista alcance el 20%", cree Auth, aunque estima que el PS sí mantendrá su número de concejales.

Y en gobernadores los socialistas son los que más defienden, con 5. Con mantener 4 se declaran conformes: calculan que Aysén (Andrea Marcías), Los Ríos (Luis Cuvertino) y Atacama (Miguel Vargas) están bien aspectados para reelegirse, y que en O'Higgins (Pablo Silva) tienen ventaja pero será peleado. Un panorama adverso ven en Ñuble: en los 2

plebiscitos el voto de la zona se "derechizó", y Óscar Crisóstomo es investigado en el caso Convenios.

¿Pueden desligarse de Boric?

La expectativa PS de que la ciudadanía distinga que sus ministros juegan un rol distinto dentro de la administración Boric, v así aplacar ese costo, choca con las dudas de si ello es realmente así. "Los ciudadanos ven diferencia entre los partidos y el Gobierno, conocen al PS", cree Bermúdez, pero Auth afirma: "Por el público informado el PS sí es reconocido como el partido de gobierno más cercano al sentido común. Pero el votante obligado no hace mayor diferencia, es partido de gobierno simplemente". Y Morales añade: "Es el partido más importante de la coalición, eso implica costos, pero tiene ministros bien evaluados que podrían marcar la diferencia. Es factible desligarse del Gobierno, pero hasta cierto punto".

El sociólogo Alberto Mayol, mientras, cree que más que "pagar los ripios del Gobierno", el PS se ha visto impedido de delinear un proyecto. "Probablemente no tenga malos números por sí solo, pero va a estar liderando un ecosistema dañado estructuralmente. Se verá mermada su capacidad porque no tiene un sector suficientemente claro y articulado detrás de él", dice, apuntando a que el PPD y la DC "no se ven fortalecidos". "Entonces, el PS tendrá que salir con otros jugadores, crecer por su cuenta o absorber", concluye.

Futuro de alianza con PPD-DC

La medición final en el PS será si son el primer o segundo partido más votado

> del oficialismo, v si su lista con DC-PPD derrota a la del FA-PC como la más votada del oficialismo en concejales. El pronóstico

289 ediles. "La lista PS-PPD ya fue la más votada. Al sumarle a la DC debería serlo otra vez y andar cerca de 20 puntos", dice Bermúdez, y De Urresti proyecta: "Será la lista más votada, y espero la base del Socialismo Democrático".

Pero otros líderes PS más cautos admiten que es una opción el ser superados, si la marca FA finalmente no estuviese tan dañada por el caso Convenios. Auth deja abierta esa puerta: "PS-PPD-DC competirán con Republicanos y FA-PC por el cetro de la lista más votada". Así, el resultado PS se anticipa como clave en sus futuras decisiones de alianzas: de hecho, Bermúdez admite que "hay posiciones distintas" en el partido, y que "un resultado adverso podría levantar de nuevo esa tesis de cambio de la alianza" hacia una con el FA.

socialista es que ganan ese round, producto de su mayor fuerza territorial en lo municipal: además del 25% de sus 3 partidos en 2021, la lista cuenta hoy con 800 concejales en ejercicio. mientras, FA y PC sumaron 18,3% de los votos, y